



## グローバル時代の外国人受け入れに向けて

# 多文化共生社会基本法を

山脇 啓造

明治大学  
国際日本学部教授



定を強く求めてきた。

そうした自治体の代表的存在が外国人集住都市会議だ。東海地方を中心にブラジル人労働者の多い13都市が01年に

設立し、国に外国人の受け入れの体制整備を求めてきた。現在、浜松市や群馬県太田市など28市町に増えている。

筆者は、02年以来、国籍や民族などの異なる人々が共に生きる多文化共生社会をめざす基本法の制定を提言してきた。その目的は、人権尊重や

社会参画、国際協調といった社会統合の基本理念を定め、団体なども加えた協議の場を設け、中長期的観点から外国人の受け入れのあり方を見直し、社会統合を推進するため、多文化共生社会基本法を制定することを期待したい。

政府は今年8月「日系定住外国人施策に関する基本指針」を策定した。「日系定住外国人」とは耳慣れない言葉だが、1990年代以降、急増したブラジルやペルーなどの人系人を指す。政府は基本指針の中でこうした在日外国人に対する施策の考え方や方向性を初めて示した。今年度中に指針に基づき行動計画を策定するという。

日系定住外国人は、主に自動車や電機など製造業の下請

け企業を支えてきた。しかし日本語が十分できない人が多く、教育、医療、地域生活などさまざまな課題を抱えている。

指針は、08年秋以降の経済危機の中でも本国に帰国せず、日本に定住を希望する多数の日系人を日本社会の一員として受け入れ、社会から排除されないようにするために策定した。こうした外国人が集住する自治体が、国に対し国や都道府県に基本計画の策定を義務づけ、施策の推進体

が始まり、高齢化率は19%から23%へと上昇し、外国人登録者は178万人から219万人に増加した。日本のGDP(国内総生産)の伸びが停滞する一方で、中国やインドなど新興国が台頭し、世界経済の構図は様変わりした。政

府はグローバル化に対応すべく、外国からの留学生や高度人材の受け入れを推進しようとしている。経済連携協定による外国人看護師・介護士候

制を整備することにある。

うしてこそ初めて市町村との連携も進み、地域社会の取り組みが一層、効果的になる。

この8年の間に、人口減少

定を強く求めてきた。

そうした自治体の代表的存

在が外国人集住都市会議だ。

東海地方を中心にブラジル人労働者の多い13都市が01年に

設立し、国に外国人の受け入

れの体制整備を求めてきた。

現在、浜松市や群馬県太田市

など28市町に増えている。

筆者は、02年以来、国籍や

民族などの異なる人々が共に

生きる多文化共生社会をめざ

す基本法の制定を提言してき

た。その目的は、人権尊重や

社会参画、国際協調といった

政策・多文化共生論。外国人

集住都市会議アドバイザー。

関係府省の委員会にも参加。

2050年には、日本人の人口は3割減少し、高齢化率は4割に達すると予想される。

人口増加と経済成長を前提に

構築された社会保障などの諸

制度を抜本的に見直し、人口

減少を前提に、女性や高齢者

そして外国人も含めた多様な

人々が活躍する新しい社会の

ビジョンを描く必要がある。

外国人集住都市会議は、11

月8日に東京で関係府省関係

者を集めた会議を開く。今回

は初めて政務三役の参加も期

待されている。国と自治体が

外国人受け入れについて意見

交換する数少ない機会だ。

国が自治体に経済界や市民

団体なども加えた協議の場を

設け、中長期的観点から外國

人の受け入れのあり方を見直

し、社会統合を推進するため

に、多文化共生社会基本法を

制定することを期待したい。

「これが言いたい」は毎週木曜日に掲載します